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Аким области заявил, что участки земли на побережье,  
ранее отданные в частную собственность, должны быть возвращены государству
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НабережНая 
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возвращеНа 
НародуСтр. 2

ПроМеНаду быть!



П
одписан  
трехсторонний 
меморандум  
о сотрудничестве  
при строительстве 

ветряной электростанции 
мощностью 42 МВт  
в Тупкараганском районе. 
Начало работ  
запланировано  
на август этого года.  
Об этом сообщили  
в пресс-службе  
акима Мангистауской  
области.

Меморандум о сотрудни-
честве подписан между Ералы 
Тугжановым, акимом Мангиста-
уской области, и руководите-

лями компаний ТОО South Wind 
Power и Horgos Jiuhe SilkBridge 
New Energy Co.,Ltd. 

Инвесторы, как сообщили 

в пресс-службе акима Манги-
стауской области, планируют 
установить более 17 ветровых 
генераторов мощностью 2,5 

МВт каждая. По данным пресс-
службы, при строительстве объ-
екта будут трудоустроены 70 
человек. 

Объем инвестиций  
составит 60 миллионов 
долларов. 

- Строительство ветроэ-
лектростанции относится к во-
просам перехода к «зеленой 
экономике». Проект поможет 
удовлетворить потребности ре-
гиона в электроэнергии. Стро-
ительство станции мощностью 
42 МВт начнется на 375 Га земли 
в Тупкараганском районе. Аки-
мат поставил перед инвестора-
ми задачу начать строительство 
в августе этого года, - сказал 
аким Ералы Тугжанов.

Напомним, в мае  
первая солнечная 
электростанция  
заработала  
в селе Батыр 
Мунайлинского района.

Строительство первых 
объектов альтернативной энер-
гетики в Мангистауской области 
началось весной этого года. 

Александр Рыжих               Фото пресс-службы акима Мангистауской области и Рашида Исмагилова
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Благоустройство набережной 15 микрорайона

В Актау продолжается ремонт дорог

Инвесторы планируют установить более 17 ветровых генераторов мощностью 2,5 МВт каждая

А
ким 
Мангистауской 
области заявил,  
что участки 
земли  

на побережье,  
ранее отданные  
в частную собственность, 
должны быть возвращены 
государству.  
Слова главы региона 
опубликованы  
на странице акимата 
Актау в Instagram.

Продолжается, по 
информации городской 
администрации, работа 
по благоустройству на-
бережной 15 микрорай-
она. В планах акимата 
- облагородить терри-

торию протяженностью 
1,7 километра. На по-
бережье планируют по-
строить сцену шириной 
70 метров и установить 
LED экран площадью 160 
квадратных метров.

Другой примор-
ский проект - прогу-
лочная зона «Скальная 
тропа» в 4 микрорайоне 
Актау, как считают мест-
ные власти, станет но-
вым туристическим про-
ектом.

Здесь планируют 
проложить пешеходную 
дорожку длиной 1,5 ки-
лометра, а пещеры сде-
лать природным музеем. 
Строительство объектов 
на берегу Каспия плани-

руют завершить раньше 
намеченного срока. 

- Мы планируем 
благоустроить набереж-
ную до «Солдатского» 
пляжа. В свое время не-
которые участки переш-
ли в частную собствен-
ность. Эти земли нужно 
вернуть государству. На-
бережная должна быть 
возвращена народу. 
Все, что там делается, 
должно быть для наро-
да, - сказал Ералы Тугжа-
нов. 

Напомним, ранее 
сообщалось, что строи-
тельство «Скальной тро-
пы» в Актау планируют 
завершить в течение 14 
месяцев.

«ЗЕЛЕНАЯ» ЭКОНОМИКА

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ КАМНИ

ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ

В Мангистауской области планируют построить 
ветряную электростанцию.

Ералы ТУГЖАНОВ:  
«Набережная Актау  
должна быть возвращена народу».

В Актау планируют  
отремонтировать более  
16 километров автодорог.

У
же завершен 
ремонт 5,1 
километра 
городских 
дорог. Об этом 

в ходе совещания по 
подготовке к саммиту 
глав прикаспийских 
государств сообщил 
Галымжан Ниязов, аким 
Актау.

Средний ремонт до-
рог в Актау продолжается. 

По словам  
Галымжана Ниязова,  
в планах - 
отремонтировать 
16,6 километра 
дорожного полотна. 

- На сегодняшний 
день обновили 5,1 киломе-
тра. На остальных участ-
ках дорог ремонт ведется 
по графику. Кроме того, 
190 тысяч квадратных 
метров будут пропитаны 
составом «Редживасил». 

Специальное покрытие 
позволит защитить доро-
гу от влаги и улучшить ее 
качество. Также она име-
ет гидроизоляционное 
свойство. Срок годности 
данной смеси два года. 
Также в городе будут 
установлены 73 светофо-
ра нового образца, - со-
общил Галымжан Ниязов. 

Напомним, 
капитальный  
ремонт центральной 
дороги  
в Актау не проводился 
с 2007 года. 
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Жители Мангистау добровольно сдали 91 единицу огнестрельного оружия

Энергетики АО «МРЭК» призывают соблюдать жизненно важные меры 
безопасности при нахождении вблизи воздушных линий электропередачи

ДОБРОВОЛЬНОЕ ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ
В Мангистау 1 миллион 700 тысяч тенге в августе будет направлен 
на выкуп у населения незаконно хранящегося оружия.

В
о время летних каникул 
дети и подростки 
зачастую подолгу 
остаются  
без присмотра взрослых,  

поэтому энергетики  
АО «МРЭК» призывают  
строго соблюдать простые, но 
в то же время жизненно важные 
меры безопасности  
при нахождении вблизи 
воздушных линий 
электропередачи, 
трансформаторных  
подстанций и другого 
электрооборудования.

Характерной особенно-
стью электрического тока являет-
ся его скрытая угроза: электри-
чество нельзя увидеть, услышать 
или ощутить его запах. Именно 
поэтому приближение к энерго-
объектам, несмотря на огражде-
ния и предупреждающие знаки, в 
большинстве случаев не вызыва-
ет у людей опасения. 

-  Каникулы – это время, 
когда школьники, в основном, 
на свежем воздухе и далеко не 
всегда в поле зрения взрослых. 
Как правило, дети не осознают 
опасности, которую несет в себе 
электросетевое оборудование, 
именно поэтому необходимы со-
вместные усилия энергетиков и 
родителей, - говорят специали-
сты АО «МРЭК».

ЭнеРгетиКи АО «МРЭК» 
нАпОМинАют,  
чтО КАтегОРичесКи 
зАпРещАется:

• возводить какие-либо 
постройки, складировать 
дрова, сено,  
разжигать костры 
под проводами 
воздушных линий;

• запускать воздушных 
змеев под проводами 
воздушных линий;
• играть вблизи 
и на территории 
электрjподстанций, 
трансформаторных 
пунктов, под проводами 
воздушных линий;
• подходить к оборванным 
проводам на расстояние 
ближе 8 метров;
• подниматься на опоры 
воздушных линий, разбивать 
изоляторы, набрасывать 
на   провода какие-либо 
предметы или проволоку;
• заходить в 
помещения подстанций, 

трансформаторных пунктов, 
распределительных 
устройств;
• использовать 
энергообъекты для 
селфи (фотосъемок);
• подниматься на деревья, 
если рядом с ними проходит 
воздушная линия;
• доставать предметы, 
попавшие на территорию 
электрических подстанций;
• приближаться к 
провисшим проводам 
воздушных линий;
• самостоятельно 
ремонтировать 
электроприборы и домашнюю 
электропроводку;

• перегружать бытовые сети 
- это приводит к короткому 
замыканию и пожарам;
• прикасаться к 
электроприборам 
мокрыми руками;
• прикасаться к 
оголенным проводам;
• в качестве 
предохранителей 
использовать 
некалиброванные 
плавкие вставки (жучки);
• использовать 
автоматические 
выключатели с завышенным 
номинальным током.

- Энергообъекты - не место 
для игр и развлечений. Особое 

внимание горожанам следует 
обращать на предупреждающие 
знаки на электрооборудовании и 
опорах воздушных линий: «Осто-
рожно! Высокое напряжение!»  - 
желтый треугольник с молнией и 
знак «НЕ ВЛЕЗАЙ – УБЬЕТ». Все эти 
знаки установлены в целях без-
опасности, - подчеркнули специ-
алисты АО «МРЭК».

АО «МРЭК» призывает роди-
телей следить за детьми в период 
летних каникул, а при обнаруже-
нии поврежденных линий элек-
тропередач или открытых энер-
гообъектов, сообщать на номер 
«Горячей линии» 8 (777) 057 00 02. 
При получении соответствующе-
го сигнала, специалистами АО 
«МРЭК» незамедлительно будут 
приняты меры по устранению 
данных неполадок. 

Ежегодно специалисты АО 
«МРЭК» проводят работу с детьми 
и подростками в школах, повышая 
уровень грамотности в вопросах 
электробезопасности. Только с 
начала 2018 года энергетиками 
проведено более 50 уроков по 
электробезопасности в обще-
образовательных учреждениях. 
Кроме того, для предотвраще-
ния трагических происшествий 
и недопущения несанкциониро-
ванного проникновения на под-
станции, энергетики АО «МРЭК» 
регулярно осматривают объекты 
электросетевого хозяйства, про-
веряют целостность огражде-
ний, исправность запирающих 
устройств, наличие предупреж-
дающих знаков. Под особым кон-
тролем находятся энергообъек-
ты, вблизи которых расположены 
школы, дошкольные и социаль-
ные учреждения.

Лиана Рязанцева
Фото пресс-службы АО «МРЭК» 

В
сего с начала акции  
86 граждан,  
добровольно сдавших 
незаконно хранящееся 
оружие,  

получили денежное 
вознаграждение  
в размере 3 миллионов  
944 тысяч 200 тенге.  
Об этом сообщили  
в пресс-службе  
ДВД Мангистауской области.

Из республиканского бюд-
жета для Мангистауской области 
было выделено 4 миллиона 923 
тысячи тенге (на май – 1 миллион 
600 тысяч тенге; на июль – 1 мил-
лион 600 тысяч тенге и на август - 1 
миллион 723 тысячи тенге).

- С начала акции в отделы 
внутренних дел области посту-
пило 80 заявлений от граждан, 
которыми добровольно сдана 91 
единица огнестрельного оружия, 
в том числе: 10 единиц нарезно-
го длинноствольного оружия; 81 
единица – гладкоствольного и 
шесть штук патронов к нарезному 
оружию. Из них в Жанаозене сда-
ны 19 единиц, в Мангистауском 
районе - 16 единиц, в Актау - 14 
единиц, в Бейнеу — 14 единиц; в 
Тупкараганском районе - восемь 
единиц, в Каракиянском районе 
— восемь единиц и в Мунайлин-
ском районе - 12 единиц, - со-
общили в пресс-службе ДВД об-
ласти. 

Все добровольно сданное 
оружие проверяется по интегри-
рованному банку данных «За-
регистрированное оружие» и 
«Криминальное оружие», а также 
проходит криминалистическую 
экспертизу. В данный момент че-
тыре единицы сданного населе-
нием оружия находится на экс-
пертизе.

- По решению комиссии, в 
управление финансового обе-
спечения для выплаты гражда-
нам денежных вознаграждений 
на общую сумму 4 миллиона 
86 тысяч 95 тенге направлены 
заключения, три из которых го-
товятся к отправке, а еще 86 
граждан уже получили возна-
граждения на общую сумму 3 

миллиона 944 тысячи 200 тенге. 
Остаток неоплаченной суммы 
составляет 141 тысячу 895 тен-
ге, - сообщили в пресс-службе 
ДВД области. 

Напомним, акция по выку-
пу незаконно хранящегося ог-
нестрельного оружия, боепри-
пасов и взрывчатых веществ у 
населения и регистрации трав-

матического оружия старто-
вала  10 апреля текущего года. 
Кроме того, в области продол-
жается акция по регистрации 
ранее приобретенного бес-
ствольного травматического 
оружия. 

станислава Куцай
Фото из архива «Лады»

БЕЗОПАСНЫЕ КАНИКУЛЫ
АО «МРЭК» призывает детей и взрослых  
соблюдать правила электробезопасности.
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А
О «ЕНПФ» уведомляет, 
что в связи с 
добровольной 
реорганизацией АО 
«Казкоммерцбанк» 

путем его присоединения к АО 
«Народный Банк Казахстана» 
проведены работы по 
интеграции банковских счетов 
АО «Казкоммерцбанк» и АО 
«Народный Банк Казахстана».

Получателям пенсионных 
выплат из АО «ЕНПФ» на текущие/
карточные счета АО «Казкоммерц-
банк» не нужно обращаться в АО 
«Народный Банк Казахстана» для 
открытия нового банковского сче-
та. 

В то же время карточные сче-
та, открытые в АО «Казкоммерц-
банк», остаются рабочими до ис-
течения срока их действия. 

Подробная информация - 
на сайте www.halykbank.kz 
или по бесплатному 
номеру 8 800 080 00 59, 
пояснили в фонде. 

Как известно, 28 июля 2018 
года был подписан передаточный 

акт, что является юридическим 
оформлением факта передачи 
«Народному Банку» всего иму-
щества, всех прав и обязательств 
«Казкоммерцбанка» в рамках до-
бровольной реорганизации «На-
родного Банка» и «Казкоммерц-
банка» в форме присоединения 
«Казкоммерцбанка» к «Народному 
Банку». 

Также «Народный Банк» 
и «Казкоммерцбанк» 
завершили все 
необходимые 
технологические работы, 
в результате которых 
клиенты 
«Казкоммерцбанка» 
и «Народного Банка» 
теперь могут 
обслуживаться во всех 
филиалах и отделениях 
«Народного Банка». 
Дочерние организации 
Казкома становятся 
дочерними организациями 
«Народного Банка».

По материалам  
сайта tengrinews.kz

Фото из Сети интернет

П
ри проектировании, 
реконструкции, 
перепрофилировании 
и ремонте внутренняя 
отделка помещений 

объекта питания производится 
с использованием нетоксичных 
отделочных материалов.

Министр здравоохранения 
РК своим приказом от 23 апреля 
2018 года утвердил санитарно-
эпидемиологические требования 
к объектам общественного пита-
ния, сообщает Zakon.kz.

Так, санитарные правила 
содержат санитарно-эпидемио-
логические требования к:

- выбору земельного участка 
под строительство, проектирова-
нию, строительству, реконструкции, 
перепрофилированию и ремонту 
объектов общественного питания;

- водоснабжению, водоот-
ведению, теплоснабжению, осве-
щению, вентиляции и кондициони-
рованию;

- содержанию и эксплуата-
ции объектов общественного пи-
тания, оборудования (в том числе 
объектов общественного питания, 
обслуживающих и изготавливаю-
щих для организованных коллек-
тивов);

- условиям производства, 
расфасовки, транспортировки, 
хранения, реализации и утили-
зации пищевой продукции (в том 
числе на объектах общественно-
го питания, обслуживающих, изго-
тавливающих для организованных 
коллективов и на нестационарных 
объектах общественного питания 
быстрого обслуживания);

- сбору и хранению отходов 
потребления;

- осуществлению производ-
ственного контроля;

- условиям труда, бытового 
обслуживания, медицинскому 
обеспечению и гигиеническому 
обучению персонала.

Как отмечается, при вы-
боре земельного участка под 
строительство, проектировании, 
перепрофилировании и рекон-
струкции объекты питания допу-
скается размещать как в отдельно 
стоящих и пристроенных зданиях, 
так и в помещениях, встроенных в 
жилые и общественные здания, в 
нежилых этажах жилых зданий, в 
общественных зданиях, а также в 
подвальных и цокольных этажах 
жилых и общественных зданий, в 
подземных переходах, на терри-
тории промышленных и иных объ-
ектов для обслуживания работаю-
щего персонала, с сохранением 
всех функциональных характери-
стик, как самого объекта питания, 
так и здания, в который он встра-
ивается, с соблюдением требо-
ваний санитарных правил, при 
отсутствии вредного воздействия 
на человека факторов среды оби-
тания и здоровья человека.

При проектировании, пере-
профилировании, реконструкции, 
ремонте в действующих объектах 
питания предусматриваются от-
дельные места для потребления 
табачных изделий, в том числе с 
использованием кальяна, в соот-
ветствии с требованиями статьи 
159 Кодекса, документов норми-
рования и государственных нор-
мативов в области архитектуры, 
градостроительства и строитель-
ства.

При проектировании, рекон-
струкции, перепрофилировании и 
ремонте внутренняя отделка по-
мещений объекта питания произ-
водится с использованием неток-
сичных отделочных материалов.

Отделка стен в производ-
ственных, моечных, складских 
помещениях, холодильниках, хо-
лодильных камерах, душевых, 
санитарных узлах выполняется с 
использованием отделочных ма-
териалов, устойчивых к моющим 
и дезинфицирующим средствам. 
Полы предусматриваются из уда-
ропрочных, исключающих сколь-
жение, водонепроницаемых, мо-
ющихся материалов, устойчивых к 
дезинфицирующим средствам, с 
ровной поверхностью, в помеще-
ниях с мокрыми процессами - с 
уклоном в сторону трапов.

Объекты питания, незави-
симо от форм собственности, 
категории, типа, вида, мощности, 

места расположения, оборуду-
ются системами внутреннего во-
доснабжения и водоотведения, 
содержащиеся в исправном со-
стоянии.

Объекты питания подклю-
чаются к централизованным си-
стемам холодного и горячего во-
доснабжения и водоотведения, 
соответствующих требованиям 
документов нормирования.

На объектах питания пред-
усматриваются системы водо-
отведения, обеспечивающие 
безопасный отвод сточных вод. 
Загрязнение окружающей среды 
сточными водами не допускается.

Не допускается: прокладка 
сетей водоотведения, транзитных 

водопроводных магистралей под 
потолками производственных, 
складских помещений и ограж-
дающих конструкций холодильных 
камер, через холодильные ка-
меры и их тамбуры; размещение 
санитарных узлов, душевых и по-
мещений с мокрыми процессами 
над складскими, производствен-
ными помещениями и охлаждае-
мыми камерами.

Приказ вводится в действие 
по истечение 21 календарного 
дня после дня его первого офици-
ального опубликования. 

По материалам 
сайта zakon.kz

Фото из Сети интернет

ЕНПФ обратился к клиЕНтам казкома
Получателям пенсионных выплат из АО «ЕНПФ»  
на текущие/карточные счета АО «Казкоммерцбанк» не нужно обращаться  
в АО «Народный Банк Казахстана» для открытия нового банковского счета. 

правила общепита
В РК утверждены санэпидтребования к объектам 
общественного питания.

В связи с добровольной реорганизацией АО «Казкоммерцбанк» путем его присоединения 
к АО «Народный Банк Казахстана» проведены работы по интеграции банковских счетов

Объекты питания должны быть оборудованы системами внутреннего водоснабжения и водоотведения
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По сравнению с 2017 годом число медицинских 
учреждений  увеличилось на восемь единиц

Возвращение земель в государственную собственность  
находится на личном контроле акима области Ералы ТУГЖАНОВА

З
емельные участки  
общей площадью  
207 919 гектаров 
возвращены государству, 
сообщает  

пресс-служба акима 
Мангистауской области.

В 2017 году по Мангиста-
уской области выявлено 381 
(18735,5 га) неиспользуемых зе-
мельных участков. С начала 2018 
года - 71 (7678 396 га).

В государственную соб-
ственность возвращено 111 зе-
мельных участков общей пло-
щадью 207 тысяч 919 гектаров. 
Работа по выявлению и возвра-
щению земель в государствен-
ную собственность продол-
жается и находится на личном 
контроле акима Ералы Тугжано-
ва.

За первое полугодие  2018 
года в государственную соб-
ственность возвращены восемь 
объектов (79,0202 га ) в Актау, из 
них шесть (61,3648 га) коммерче-
ского назначения и два (17,6554 
га) сельскохозяйственного на-
значения. В Жанаозене - два 
участка (0,0501га) коммерческо-
го назначения.

В Бейнеуском районе воз-
вращенных участков коммерче-
ского назначения не зарегистри-
ровано, сельскохозяйственного 
назначения – пять (7000,0 га).

В Мунайлинском райо-
не возвращено пять участков 
(562,9489 га), один из них коммер-
ческого назначения (0,3789 га), 
сельскохозяйственного назначе-
ния четыре участка (562,57 га).

В Тупкараганском районе 
возвращено два участка (15,25 га) 
сельскохозяйственного назначе-
ния. В Мангистауском районе воз-
вращены также два участка (6,0 
га) коммерческого назначения. В 
Каракиянском районе возвраще-
но три участка (21,0 га) сельскохо-
зяйственного назначения.

- В свое время некоторые 
участки перешли в частную соб-
ственность. Эти земли нужно 
вернуть государству. Так, набе-
режная в Актау должна быть воз-
вращена народу. Все, что там 
делается, все должно быть для 
народа, - сказал глава региона 
Ералы Тугжанов на рабочем со-
вещании. 

Лиана Рязанцева
Фото из архива «Лады»

У
ровень  
заболеваемости 
туберкулезом снизился 
на 10,6 процента по 
сравнению  

с аналогичным периодом  
2017 года. 
Об этом заявил  
руководитель управления 
здравоохранения  
Талгатбек Бапиев.

О результатах работы 
управления здравоохранения за 
первое полугодие 2018 года аки-
му области Ералы Тугжанову на 
заседании коллегии доложил ру-
ководитель управления здраво-
охранения Талгатбек Бапиев.

- Смертность от болезней 
сердечно-сосудистой системы 
снизилась на 5,2 процента и со-
ставила 20,1 (24,2 в 2017 году). 
Смертность от злокачественных 
заболеваний составила 54,8 на 
100 тысяч человек и снизилась 
на 1,1 процента (55,4 в 2017 году). 
Уровень заболеваемости тубер-

кулезом снизился на 10,6 про-
цента по сравнению с аналогич-
ным периодом 2017 года, с 33,9 
до 30,3 на 100 000 человек. Таким 
образом, снизился и показатель 
смертности от туберкулеза на 
26,7 процента, с 1,5 до 1,1 на 100 
000 человек. В течение отчетного 
периода лечение 228 пациен-
тов, страдающих туберкулезом, 

финансировалось городскими 
и районными акиматами (кроме 
акимата Бейнеуского района), 
на эти цели направлено 13 132 
792 тенге, - рассказал Талгатбек 
Бапиев.

Также руководитель управ-
ления здравоохранения отметил, 
что все медицинские учреждения 
области на 100 процентов под-

ключены к интернету. Медицин-
ской информационной системой 
охвачено 98,8 процента. 2 572 ра-
бочих места оснащены компью-
терной техникой.

Кроме того, на заседании 
коллегии обсудили вопросы дея-
тельности филиала фонда соци-
ального страхования.

- Филиал заключил 109 кон-
трактов с 55 медицинскими уч-
реждениями на общую сумму 21 
124 715 тенге. Из 24 учреждений 
здравоохранения 43,6 процента 
являются частными организаци-
ями. По сравнению с 2017 годом 
число медицинских учрежде-
ний (47) увеличилось на восемь 
единиц. Все это частные пред-
приятия, темп роста составил 50 
процентов, - отметил Талгатбек 
Бапиев. 

Лиана Рязанцева
Фото предоставлено  

пресс-службой акима 
Мангистауской области 

и из Сети интернет

НА ЛИЧНОМ КОНТРОЛЕ

РЕЗУЛЬТАТЫ ПОЛУГОДИЯ

В Мангистау 111 земельных участков вернули государству.

В Мангистау снизилась заболеваемость туберкулезом.

Талгатбек БАПИЕВ

Руководитель 
управления 
здравоохранения



По Мангистауской области посредством  SMS 
выдано 1 460 свидетельств о рождении

Открытие детского сада

Повторное ЕНТ проводится по желанию поступающих  
на казахском, русском или английском языках

В Казахстане идет прием заявлений на повторное ЕНТ.

ВТОРАЯ ПОПЫТКА
E-MAIL:REKLAMA@LADA.KZ общество
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С 
начала года 
выдано по 
области 1 460 
свидетельств 
о рождении 

посредством SMS. 
Об этом сообщила 
Индира Рахматуллаева, 
менеджер по связи 
с общественностью 
филиала НАО 
«Государственная 
корпорация 
«Правительство 
для граждан» по 
Мангистауской области.

Работники госу-
дарственной корпора-
ции «Правительство для 
граждан» по Мангистау-
ской области побывали 
в поликлиниках Актау и 
рассказали роженицам, 
как воспользоваться ус-
лугами в проактивном 
формате с помощью 
SMS-сообщения. После 
разъяснительной работы 
будущим матерям вручи-
ли буклеты с подробной 
инструкцией.

- С начала года в 
Мангистау родились 6 
355 детей. Более четырех 
тысяч молодых мам, ро-
дивших детей, получили 
SMS с предложением за-
регистрировать ребенка 
в проактивном формате. 
Таким способом в обла-
сти выдано уже 1 460 сви-
детельств о рождении, 
более 180 детей постав-
лены в очередь в детские 
сады и 37 роженицам на-
значены пособия, - рас-

сказал Айбек Музбаев, 
заместитель директора 
филиала «Правительство 
для граждан» по Манги-
стауской области.

Для получения услуг 
по рождению ребенка 
в проактивном 
формате необходимо 
зарегистрироваться 
в базе мобильных 
граждан. Сделать 
это можно, посетив 
ЦОН или привязав 
ИИН к номеру 
мобильного телефона 
в личном кабинете 
на портале Egov.

Напомним, в Ман-
гистау одной из первых, 
получивших услугу в про-
активном формате, стала 
жительница Актау Гуль-
жан Буханова. 

Александр Рыжих
Фото 

Индиры Рахматуллаевой 

ПРОАКТИВНЫЙ ФОРМАТ

НА РАДОСТЬ МАМАМ

Около полутора тысяч рожениц в Мангистау 
получили свидетельства о рождении ребенка 
посредством SMS.

Новый детский сад открыли в Актау.

В 
17 микрорайоне 
Актау 25 июля 
открылся новый 
детский сад на 240 
мест.

Детский сад по-
строен по механизму го-
сударственно-частного 
партнерства. 

В торжественной 
церемонии открытия при-
нял участие аким Манги-
стауской области Ералы 
Тугжанов. 

- В послании «Новые 
возможности развития в 
условиях четвертой про-
мышленной революции» 
президент Нурсултан 
Назарбаев отметил не-
обходимость кардиналь-
ного сокращения дефи-
цита мест в дошкольных 
учреждениях. Поэтому 
мы уделяем большое вни-
мание вопросу строи-
тельства детских садов в 
Мангистау. В этом году в 
области запланировано 
строительство пяти дет-
ских садов по механизму 
государственно-частно-

го партнерства. И сегод-
ня мы открываем первый 
из этих детских садов. До 
конца 2018 года по меха-
низму ГЧП мы построим 
еще четыре садика на 
1120 мест, - сказал Ералы 
Тугжанов.

В пресс-службе 
акима Мангистауской 
области отметили, что 
по области планирует-
ся сдать в эксплуатацию 
еще 24 детских сада на 
2895 мест. Активное уча-
стие в открытии детских 
садов принимают ман-
гистауские предприни-
матели. На сегодняшний 
день уже открыто 10 част-
ных детских садов на 714 
мест.

Лиана Рязанцева
Фото пресс-службы 

акима Мангистауской 
области 

П
овторное Единое 
национальное 
тестирование 
и комплексное 
тестирование 

для лиц, не набравших 
пороговый балл, 
поступающих с 
аннулированными 
результатами, не 
принявших участие в ЕНТ 
и КТ, пройдет с 15 по 19 
августа для поступления в 
ВУЗы на платной основе.

Как сообщается на 
сайте национального цен-
тра тестирования, прием 
заявлений для участия в по-
вторном ЕНТ и КТ проводит-
ся приемными комиссиями 
высших учебных заведений 
с 25 июля по 3 августа теку-
щего года.

Повторное ЕНТ и КТ 
проводится по желанию 
поступающих на казах-
ском, русском или англий-
ском языках по истории Ка-
захстана, математической 
грамотности, грамотности 
чтения (язык обучения) и 
двум профильным пред-
метам. При сдаче тести-

рования на английском 
языке поступающие сдают 
тестирование по предмету 
«История Казахстана» по 
желанию на казахском или 
русском языке.

Повторное ЕНТ и КТ 
для выпускников коллед-
жей, поступающих на род-
ственные специальности 
по сокращенным образо-
вательным программам с 
ускоренным сроком об-
учения, проводится по же-
ланию на казахском или 
русском языках по обще-
профильной и профилиру-
ющей дисциплинам.

Для подачи заявления  
на участие  
в тестировании 
необходимо  
обратиться в приемную 
комиссию высшего 
учебного заведения,  
предоставив следующий 
пакет документов:

• заявление на бланке 
установленного 
образца;
• аттестат об 
окончании общего 
среднего образования 
(среднего общего) или 
диплом об окончании 

технического и 
профессионального 
(начального 
или среднего 
профессионального, 
послесреднего) 
образования 
(подлинник);
• квитанцию об 
оплате за проведение 
тестирования;
• две фотокарточки 
размером 3x4;
• медицинскую 
справку по 
форме 086-У;
• копию документа, 
удостоверяющего 
личность.

Оплата за повтор-
ное ЕНТ и КТ составляет 2 
242 тенге и производится 
абитуриентами через от-
деления Казпочты или На-
родного банка. Для этого 
необходимо оплатить по 
нижеследующим реквизи-
там, и в квитанции должно 
быть указано «За комплекс-
ное тестирование».

По материалам сайта 
zakon.kz

Фото из Сети интернет
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О
сужденные за 
тяжкие преступления 
в рамках 
предстоящей 
гуманизации 

уголовного законодательства 
в Казахстане освобождаться 
не будут, заявил заместитель 
генерального прокурора Марат 
Ахметжанов.

В начале июля на колле-
гии Генпрокуратуры ее глава 
Кайрат Кожамжаров сообщил, 
что его ведомством разработан 
законопроект, направленный 
на гуманизацию уголовной по-
литики, согласно которому вво-
дятся общественные работы, 
ограничение свободы по 260 
составам преступлений, также 
снижаются штрафы, уменьша-
ются сроки лишения свободы 
по 36 составам, сокращается 
на пять лет давность привлече-
ния по тяжким преступлениям. 
По словам генпрокурора, это 
повлечет освобождение до пяти 
тыс. осужденных.

- В СМИ, к сожалению, пу-
бликовались статьи, что освобо-
дят пять тыс. осужденных за тяж-
кие преступления. Причисляют к 
ним осужденных за изнасилова-
ния, грабеж, причинения тяжкого 
вреда здоровья и другие насиль-
ственные преступления. Сразу 
хочу заверить, что эти новости 
не соответствуют действительно-
сти. Поэтому еще раз хотим вне-
сти ясность: самое главное, что 
пять тыс. осужденных за особо 
тяжкие преступления, тем более 
насильников, убийц, педофилов 
никто никогда не собирался и не 
собирается освобождать, - ска-
зал Ахметжанов.

Он также отметил, 
что никто не 
собирался 
освобождать 
пять тысяч 
осужденных 
одномоментно, 
поэтому опасения 
относительно того, 

справятся ли с 
таким наплывом 
службы пробации 
(адаптации 
освободившихся 
на свободе) также, 
по его мнению, 
преувеличены.

- Этот процесс будет про-
текать поэтапно. Часть осуж-
денных, отбывших значительную 
часть срока, при условии пога-
шения ущерба и положительной 
характеристики, суд освободит 
сразу, другим осужденным со-
кратят сроки наказания, - пояс-
нил спикер.

Замгенпрокурора 
пояснил, что, 
согласно нормам 
закона, по 
преступлениям 
против собственности, 
в сфере экономики 
и некоторым другим 
в два раза 
увеличиваются 
пороги значительно-
го, крупного и особо 
крупного размеров 
ущерба.

- Всего под данную по-
правку подпадают 2,5 тыс. осуж-
денных к лишению свободы 
преимущественно за растрату 
вверенного имущества и мошен-
ничество. Им сократят сроки на-
казания, - уточнил он.

По 12 составам тяжких пре-
ступлений в качестве альтерна-
тивного наказания суды смогут 
назначать ограничение свободы. 
К ним относятся воинские, эконо-
мические, должностные престу-
пления и преступления против 
собственности.

По 32 преступлениям, в том 
числе 13 экономическим, сни-
жается верхний предел срока 
лишения свободы на 2-3 года. 
Также расширяется сфера при-
менения кратных штрафов: те-
перь за мошенничество и рас-
трату вверенного имущества 

размер штрафа составит от 10-ти 
до 20-кратной стоимости причи-
ненного ущерба.

Всего в учреждения мини-
мальной безопасности с более 
строгих режимов в рамках попра-
вок переведут порядка 400 осуж-
денных. Смягчаются условия отбы-
вания наказания в виде лишения 
свободы социально не опасной 
категории осужденных и впервые 
осужденных к лишению свободы 
на срок до двух лет. Их будут на-
правлять в учреждения с мини-
мальным уровнем безопасности.

Что касается 
педофилов, убийц, 
насильников и 
должностных лиц, 
осужденных за пытки, 
а также экстремистов, 
террористов и членов 
организованных 
форм преступности, 
то в отношении их, 
по словам 
Ахметжанова, 
действует множество 
строгих новых 
запретов законов.

- Во-первых, их нельзя ам-
нистировать. Во-вторых, запре-
щено освобождать их от ответ-
ственности за примирением с 
потерпевшими или деятельным 
раскаянием, либо за истечени-
ем сроков давности. В-третьих, 
экстремисты и террористы, если 
их преступления повлекли гибель 
людей, а также педофилы не под-
лежат условно-досрочному ос-
вобождению. Запреты по пыткам 
примиряться и освобождать в 
связи с раскаянием как раз-таки 
внесены новым законом, кото-
рый мы сейчас рассматриваем 
с вами. Как видите, общество 
ограждено от наиболее опасных 
преступников. Они под гумани-
зацию не попадают, - заключил 
представитель Генпрокуратуры.

По материалам 
сайта kursiv.kz

Фото из Сети интернет

В 
Актауской городской 
детской поликлинике 
(АГДП) №2 рассказали, 
почему возникают 
очереди.

Очереди, как рассказала 
Жанна Шанисбаева, заместитель 
директора по детству, возникают 
из-за того, что дети вовремя не 
проходят медицинские осмотры.

 - Ребенок должен проходить 
медосмотр в том месяце, в кото-
ром у него день рождения. И этот 
медицинский осмотр действите-
лен в течение года. То есть, если 
день рождения был в феврале, 
марте и так далее, чтобы пойти в 
школу и детский сад, ребенок мог 
спокойно пройти медосмотр зи-
мой или весной. В летние месяцы 
медицинский осмотр должны про-
ходить дети, у которых день рож-
дения летом. Но родители, ссыла-
ясь на то, что была школа/детский 
сад и другие обстоятельства, про-
ходят осмотр врачей в последние 
месяцы лета, из-за чего и происхо-
дит такой большой наплыв людей. 
Нагрузка врачей, соответственно, 
увеличивается в несколько раз, - 
сказала Жанна Шанисбаева.

Для удобства посетителей, 
по словам Жанны Шанисбаевой, 
прием детей с года до 15 лет ве-
дется по понедельникам, средам 
и пятницам в порядке живой оче-
реди. А по вторникам и четвергам 
принимают детей до одного года 
по записи. 

- Узкие специалисты у нас 
все есть, все они принимают. Но 
у нас здание само по себе ма-
ленькое, поэтому из-за большого 
наплыва людей кажется, что очень 
много народу. Порой мы, действи-
тельно, до 50-60 человек принима-
ем. Родители ругаются, даже ино-
гда дерутся, несмотря на то, что 
мы им говорим, что всех обслужим, 
поскольку ребенок должен пойти 
в школу, детский сад, и мы идем им 
навстречу. Все проблемы решают-
ся на месте, у нас есть менедже-
ры, которые регулируют очередь. 
Родителям нужно просто отне-
стись с пониманием к ситуации, - 
рассказала Жанна Шанисбаева. 
Напомним, жительница Актау по-
жаловалась на очереди в меди-
цинском учреждении, опублико-
вав видеозапись «Ужасы детской 
поликлиники» на сайте Lada.kz.

 - Мы проходили медосмотр 
и даже вовнутрь здания не мог-
ли зайти из-за того, что там была 
ужасная толпа людей. Ребенок 
плакал, поэтому я даже не смог-
ла попасть к врачам. Я спросила 
у персонала, что происходит, мне 
сказали, что когда идет медос-
мотр, даже до сентября так быва-
ет, - рассказала родительница. 

Станислава Куцай
Скриншот видео

ОСВОБОЖДЕНИЯ 
НЕ БУДЕТ
Заместитель генерального 
прокурора РК: 
«Насильников, убийц, педофилов никто 
освобождать не будет». 

Видеозапись «Ужасы 
детской поликлиники» 
прокомментировали в 
медицинском учреждении Актау.

НЕразБЕрИха

Очередь в детской поликлинике 

Смягчаются условия отбывания наказания в виде лишения свободы 
социально не опасной категории осужденных
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О 
работах, которые 
ведут на дороге 
республиканского 
значения, рассказали 
в Мангистауском 

областном филиале АО 
«НК«КазАвтоЖол».

Подрядчиком выступает ТОО 
«Темiржол жөндеу». Работы начаты в 
июле 2017 года. Срок сдачи в экс-
плуатацию — II полугодие 2019 года.

До конца 2018 года на трас-
се планируют открыть движение по 
нижнему слою покрытия.

На трассе протяженностью 
85 километров планируют обору-
довать площадки для временной 
стоянки автомобилей и отдыха во-
дителей. Здесь, как сообщили в 
компании, будут установлены туа-
лет, беседки, лавочки, мусорные 
контейнеры и эстакада для ремон-
та автомобилей.

Запланировано строитель-
ство обогревательного пункта на 
85-ом километре трассы.

- На период реконструкции 
участка дороги предусмотрена 
временная объездная дорога, - со-
общили в Мангистауском област-
ном филиале АО «НК«ҚазАвтоЖол».

Ход реконструкции трассы 19 
июля проинспектировал председа-
тель правления АО НК «КазАвтоЖол» 
Ермек Кизатов.

В рамках визита Ермек Ки-
затов наградил лучших водителей 
самосвалов Shacman. Ими стали 
Хибасов Кажимукан (стаж работы 
- 15 лет) и Жанагулов Сунгат (стаж 
работы - семь лет). 

При выборе лучших сотрудни-
ков учитывали результаты их работы 
за два месяца.

- Водители за два месяца ра-
боты перевезли 3 000 тонны щебня, 
совершив 120 рейсов по 60 кило-
метров. За 135 рейсов протяженно-
стью до 75 километров перевезено 
3 375 тонн асфальта. Это наиболь-
ший объем перевозок, - сообщили 
в Мангистауском областном филиа-
ле АО «НК«КазАвтоЖол». 

Лучшим работникам вручили 
ценные подарки. 

Кая Снегова
Фото из Instagram 

О
формление и выдача 
государственных 
регистрационных 
номерных 
знаков (ГРНЗ) 

для юридических лиц в 
настоящее время производятся 
в штатном режиме. Об этом 
сообщили в пресс-службе ДВД 
Мангистауской области.

На приостановку оформле-
ния ГРНЗ для автомобилей юри-
дических лиц пожаловался поль-
зователь Lada.kz.

- Вот уже на протяжении 
практически двух с половиной 
недель наше ТОО никак не может 
зарегистрировать приобретен-
ное в салоне автотранспортное 
средство. Всему виной является 
отсутствие номеров желтого цве-
та, начинающихся на букву «Н», 
предназначенных для иностран-
ных лиц. Наше ТОО зарегистри-
ровано в РК как юридическое 
лицо с иностранным участием. 
При нашем неоднократном об-
ращении получаем один и тот же 
ответ: «Ждите, узнавайте по теле-
фону». Предоставленный теле-
фон, видимо, не работает, так 
как на том конце провода вооб-
ще отсутствуют гудки. Когда будет 
поступление желтых номеров, от-
ветить в СпецЦоне не могут, ссы-
лаясь на то, что это подведом-
ственность органов дорожной 
полиции. Больше двух недель 
уже обиваем пороги СпецЦОНа, 

но безрезультатно, - жалуется 
житель Актау.

В пресс-службе ДВД Ман-
гистау рассказали, что 100 ком-
плектов ГРНЗ для юридических 
лиц, приобретенных в 2016 году, 
из-за низкой востребованности 
реализованы только в июне теку-
щего года.

- Учитывая рост потребно-
сти ГРНЗ для юридических лиц с 
иностранным участием, приоб-
ретены еще 130 комплектов но-
меров. Однако данные номера 
были израсходованы в течение 
недели после приобретения. В 
связи с этим вновь подана заявка 
на изготовление и приобретение 
дополнительно 30 комплектов. 
В данный момент ГРНЗ есть в на-
личии, - рассказали в ведомстве.

Согласно приказу МВД 
за №310 от 20 апреля 2018 года 
«О внесении изменений и до-
полнений в некоторые приказы 
министра внутренних дел Ре-
спублики Казахстан» поставщик 
изготавливает ГРНЗ для ДВД го-
родов Астаны и Алматы в тече-

ние пяти рабочих дней, для ДВД 
областей - в течение 15 рабочих 
дней.

Напомним, жалоба на от-
сутствие ГРНЗ опубликована в 

разделе «Народные новости» на 
сайте Lada.kz

Лиана Рязанцева
Фото из архива «Лады»

ОБНОВЛЕННАЯ ТРАССА
Реконструкцию дороги Бейнеу - Акжигит - граница Узбекистана 
планируют завершить в 2019 году.

Отсутствие номерных знаков на автомобили юридических лиц 
прокомментировали в ДВД Мангистау.

ДЕФИЦИТА НЕТ
Лучших сотрудников наградили ценными подарками

Житель Актау пожаловался на приостановку оформления 
ГРНЗ для автомобилей юридических лиц в СпецЦОНе
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Н
аверное, каждый из 
нас сталкивался с 
нелегкой дилеммой, 
какую полку выбрать – 
верхнюю или нижнюю? 

А вагон – плацкарт или 
купейный? Собираясь в отпуск 
и уже предвкушая свободу от 
рабочего кресла, казахстанцы 
устремляются в жд-кассы или 
на сайты по их продаже. И 
обмирают: а билетов-то и нет... То 
есть они вроде бы и есть, но никак 
не на ближайшую неделю или 
месяц. И тут уже встает вопрос не 
о том, какую полку выбрать, а о 
том, как, в принципе, уехать.

Учитывая возрастающую со-
циальную напряженность по этому 
вопросу, поговорить на эту тему со-
брались представители Агентства 
по делам государственной службы 
и противодействию коррупции, АО 
«НК «Қазақстан темір жолы» и АО 
«Пассажирские перевозки». 

Открывая встречу, замглавы 
агентства Олжас Бектенов подчер-
кнул, что проблема отнюдь не нова, 
поэтому с 17 июля агентством со-
вместно с общественниками про-
водится мониторинг по этому во-
просу во всех регионах. Он и помог 
зафиксировать то, что, собственно, 
и так не требует доказательств. 

В кассах билетов нет, 
но при этом на 
железнодорожном 
вокзале повсюду 
снуют так называемые 
«помогайки», которые 
с легкостью 
обеспечат 
клиента билетом 
в любом направлении. 
Цена вопроса – 
иной раз вполовину 
дороже, чем у 
официального 
перевозчика. 
Но когда выбора нет, 
и время поджимает, 
стороны, не торгуясь, 

ударяют по рукам. 
И разрослось это 
беззаконие до таких 
размеров, что скрывать 
его уже не имеет смысла. 
Единственный вариант – 
придать огласке и тем 
самым помочь 
национальному 
перевозчику. 

Безусловно, проблема но-
сит системный и повсеместный 
характер, особо отличаются круп-
ные города – там круглосуточно 
идет бойкая торговля из-под полы. 
Кстати сказать, представители 
агентства пока не ставят своей 
целью наказывать фарцовщиков, 
пока в их задачу максимум входит 
распутать тайные связи: кто же у 
кого перекупает, кто сколько име-
ет, и когда все это закончится. Тем 
более что пока нет возможности 
у расследующих утверждать и о 
фактах сговора, например, самих 
касс и перекупщиков – за руку 
ведь никого не поймали. Хотя фак-
тов о том, что сами же кассиры и 
дают пассажирам номера тех, кто 
может «помочь», предостаточно. 
Да и билеты на вокзалах продают 
все, кому не лень, начиная от ох-
ранников и проводников. Но биле-
ты эти – настоящие фантомы: они 
не отображаются в онлайн-серви-

сах, нет их в кассах. 
Как выразился Олжас Бекте-

нов, «мы не утверждаем, что есть 
коррупционная окраска, но ситуа-
ция наводит на такие мысли». 

Взывает разобраться с этой 
проблемой АДГСПК еще и потому, 
что не видит со стороны нацио-
нального перевозчика каких-либо 
серьезных действий. А ведь на 
повестке дня, помимо рядовой 
напряженки с билетами в летний 
период, стоит и вопрос развития 
туристического кластера. При 
этом по основным турнаправлени-
ям как не было, так и нет билетов, 
как, собственно, и дополнительных 
вагонов. 

В нацкомпании проблему не 
отрицают, уверяют, что обществен-
ное мнение для них очень важно, 
ведь под их ответственностью не 
менее 18 млн пассажиров в год. 
Указывая на основные болевые 
точки и причины возникновения 
катастрофической нехватки биле-
тов, вице-президент по развитию 
Данияр Нурмаганбетов сослался 
на наличие так называемой бро-
ни. Как оказалось, ежедневно на 
территории Казахстана 1 500–1 700 
билетов находится в брони у сило-
вых структур и госорганов. Одна 
из мер, реально могущих помочь 
в данной ситуации, – уменьшить 
количество брони, тем более что 

порядка 80 процентов этой брони 
не используется, а в свободную 
продажу билеты поступают лишь 
за 24–6 часов до отбытия поезда. 
Представитель КТЖ уверил, что уже 
на протяжении последних пяти лет 
они пишут в Министерство инвести-
ций и развития по этому вопросу, 
но пока им не идут навстречу. 

Еще одна мера, 
уже примененная 
КТЖ в целях 
урегулирования 
ситуации, – 
изменение тарифа 
на возврат билетов – 
теперь он составляет 
1 000 тенге. 
Причем вернуть билет 
на свое имя можно, 
лишь предоставив 
удостоверение личности 
или по доверенности. 

По заверениям спикера, 
только эти меры уже дали паде-
ние количества возвращенных 
билетов приблизительно на 25 
процентов. Дали положительный 
результат и проведенные рейды: 
на жд-станциях Алматы-1 и Алма-
ты-2, а также Шымкента удалось 
задержать 15 перекупщиков. Прав-
да, отделались аферисты всего 
лишь легким испугом – штрафами 
по 5–10 МРП. Надо думать, что по-
добные «траты» вряд ли остановят 
их от дальнейшего прибыльного 
заработка. Кроме того, удалось 
выявить 335 фактов безбилетного 
провоза пассажиров и заодно 
определенное количество не-
оформленных грузов. 

Все это, конечно, хорошо, 
только вот, заметил Олжас Бекте-
нов, проблему так и не решает, и 
тут нужны совместные рычаги, «что-
бы прекратить эту вакханалию», и 
методом отмены брони это точно 
не решится. Ведь вопрос в другом: 
откуда у посредников билеты? 

Правду сказать, дать ответ 
на этот вопрос представители на-
ционального перевозчика так и 
не смогли. Рапортовали о допол-
нительных регулярных маршрутах, 
сетовали на недостаточно жест-
кое наказание для перекупщиков, 
хвалились активной торговлей же-
лезнодорожными билетами (око-
ло 3–4 млн) через онлайн-кассы, 
отрицали недоступность нижних 
полок. А самый главный вопрос так 
и остался без ответа…

По материалам 
сайта kazpravda.kz

Фото из Сети интернет

РАД БЫ В ОТПУСК…
В самом разгаре сезон отпусков, как и, впрочем, 
извечная проблема нехватки железнодорожных билетов. 

Билеты на вокзалах продают все, кому не лень, начиная от охранников и проводников
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Д
вадцать первый век  
бессовестно  
и безжалостно 
отодвигает  
на второй план  
от людского внимания 

печатные издания,  
выбрасывая на рынок  
всё новые и новые гаджеты,  
но пока стоят в строю  
не теряющие оптимизма  
наши типографы и журналисты, 
газеты всегда будут возбуждать 
наше любопытство.

В нашем маленьком порто-
вом городке не так-то много пе-
чатных изданий, так же как и их 
читателей, соответственно. Но 
одна газета недавно неожидан-
но привлекла моё внимание. 

Открыв вторую страницу 
еженедельника «Лада», ещё не 
прочитав саму статью, в левом 
углу листа я увидел фотографию 
молодого человека в очках (по-
рой мы не обращаем внимание 
на чёрные рамки, обрамляющие 
снимки), примерно тридцати пяти 
лет, смотрящего прямо в объек-
тив внимательно и строго, слов-
но он старался прочитать нечто 
сокровенное этого снимающего 
его аппарата, таящегося где-то 
там, внутри него.

Он сидел с распахнутыми 
веером пальцами, где два мизин-
ца и безымянных пальца его рук, 
встретившись вдруг, образовали 
форму сердца. Эта была фото-
графия Тимура Неталиева – жур-
налиста с именем и блестящей 
славой, которая внезапно зака-
тилась на 51 году жизни. Действи-
тельно, «человек смертен, но это 
ещё полбеды», «плохо то, что он 
иногда внезапно смертен…».

Редакция газеты не просто 
отдала дань сложившимся тра-
дициям поминать добрым словом 
в том номере, сообщив о печаль-
ном событии, она сделала более 
чуткий и проникновенный шаг в 
память о своём коллеге. 

Редакция опубликовала 
статью 19-летней давности, вы-
шедшей из-под пера Тимура. 

Этот рассказ затронул меня 
до глубины души. Особенно фи-
нальная часть, где автор, как-бы 
между прочим, отмечает о том, 
что когда он будет умирать, он 
вспомнит две вещи: белобрысую 
Ленку из параллельного класса, 
которая поцеловала его в первый 
раз, и своего деда, играющего с 
ним в футбол. 

Прочитав рассказ несколь-
ко раз подряд, я старался понять 
одно. Почему так было написано 

в то время? К чему автор так напи-
сал, что он хотел этим сказать? Я, 
как будто настоящий професси-
ональный астроном, изучающий 
звезды и небесные тела, сидел 
ночами, перечитывая сей рас-
сказ, стараясь понять феномен 
его, по крайней мере, для меня. Я 
задавался вопросом: где тут связ-
ная внутренняя логика и порядок, 
когда вдруг молодой человек в 
расцвете жизненных сил упоми-
нает о смерти? Я старался про-
никнуть в природу его мышления. 

Такие рассказы, несомнен-
но, будоражат мысли, навевают 
каждому свои воспоминания из 
прошедшей жизни. Поневоле и я 
ушёл в свои воспоминания о дет-
стве, об ушедших в мир моих род-
ных, но из рассказа я понял одно.

Этот рассказ о том момен-
те, когда завеса падает с глаз, и 
внезапно наступает прозрение. 

Этот рассказ о том, когда 
наступает момент в жизни, и хо-
чется воскликнуть:

- Эй, люди! Остановитесь, 
опомнитесь, оглянитесь вокруг. 
Ведь вокруг всё прекрасно - 
этот мир, который окружает нас, 
люди и их отношения, работа, 
дом, семья… Ведь мы перестали 
ценить простые вещи, которые и 
являются самыми важными для 

нас всех. Они и есть смысл на-
шей жизни. Самые простые вещи 
имеют большое значение: обще-
ние, дружба, семья, работа - вот 
смысл жизни. Человеческий дух 
– вот, что мы должны культивиро-
вать. 

Как жалко, что я не знал Ти-
мура раньше, как жаль, что у нас 
не было с ним беседы за чашкой 
чая, как жаль, что мы не расска-
зывали друг другу много инте-
ресных вещей, гуляя вдоль моря. 
Остаётся лишь сожалеть.

Тимур сильно любил тот 
мир, непридуманный, приходя-
щий иногда в сновидениях, такой 
близкий и родной. Его любовь 
проявляется в самых сокровен-
ных строках его воспоминаний, 
даже сливы имеют своё достой-
ное место в его воспоминаниях, 
несмотря на то, что он их невзлю-
бил после смерти деда.

Машина, мчащаяся по про-
сёлочной дороге среди клубов 
пыли, уносит его к грустным ду-
мам, его охватывает ностальгия 
по прошлому, хотя он не в силах 
вернуть то, что было, но он полон 
сил и энергии, он верит в то, что 
ещё встретится со своим дедом…

Мержан Туманов 
Фото предоставлено автором

О ВЕЧНОСТИ
Редко кто из нас сейчас читает «живую газету»…

П
амять – удивительная 
штука. Почему-то в 
последнее время 
я стал все чаще 
вспоминать его… 

Моего деда. Странно, ведь мы 
никогда не были особо близки: 
я откровенно побаивался его, 
а он ничем не выделял меня из 
шумной оравы внуков.

Это был высокий, зелено-
глазый человек с тонким прямым 
носом. Он отличался от других 
сельчан каким-то неуловимым 
степным аристократизмом. 
Он мало говорил, двигался не 
спеша, с достоинством, глядел 
на окружающих снисходитель-
но и даже немножко свысока. 
Но удивительно: все уважали и 
побаивались деда. Даже его 
сыновья – уже взрослые само-
стоятельные люди - робели в его 
присутствии и спешно тушили 
сигареты при его появлении, как 
какие-то пацаны. Все, кроме мо-
его отца. Вообще дед выделял 
его из сыновей. И не потому, что 
отец добился многого в жизни. 

Мне кажется, что они были 
очень похожи: не внешне, а по 
своей сути. Они оба превыше 
всего ценили свое достоинство 
и боялись одного – показаться 
смешным и слабым. Дед не был 
на фронте – броня; кто-то должен 
был отвечать и за тыл. По-моему, 
он очень переживал из-за этого, 
но виду не показывал. Когда дед 
наказывал меня за очередную 
мелкую пакость, я по-детски ду-

мал: «А ты на войне не был за то 
что!» А пакостил я много. Пом-
ню, один раз смастерил муху из 
черной нитки и во время ужина 
подбросил ее на скатерть. Дед 
патологически не переносил 
мух, и вот он давай орудовать 
мухобойкой! А я за ниточку дер-
гаю-дергаю. Дед взмок уже – 
зрение-то слабое. Кругом от хо-
хота давятся… Когда розыгрыш 
открылся, дед – странное дело! 
– только улыбнулся смущенно и 
поспешно вышел. Через неко-
торое время он сменил очки на 
более сильные. Я же говорю, он 
больше всего боялся показаться 
смешным.

Дед никогда не расска-
зывал нам сказки, не дарил по-
дарки. Более того, он, по-моему, 
даже не знал дни нашего рож-
дения. Он и свое никогда не 
отмечал. Но вот когда в сельпо 
случайно завезли японскую 
куртку (страшный дефицит! 120 
рублей!), дед купил ее моей се-
стре, хотя 120 рублей для кол-
хозника – это была несусветная 
сумма. Все окружающие неодо-
брительно качали головой, а он 
ходил и посмеивался: «Ничего, 
мол, знай наших!»

Дед вообще любил это 
дело – пофорсить, выделиться из 
серой массы. Он первый провел 
телефон, который был никому не 
нужен – кому звонить-то?! Пер-
вым купил радиолу, мотоцикл и 
телевизор. Дед следил за своей 
внешностью: одевался просто, 
но со вкусом, всегда был тща-

тельно выбрит и даже пользовал-
ся одеколоном. Это в степном 
ауле-то, где о зубной щетке мало 
кто знал!

Память, как в калейдоско-
пе, выбирает наугад картинки 
из прошлого. Вот дед гостит у 
нас дома. Поднимаясь на пятый 
этаж, потерял сознание и упал. 
Помню его смущенную улыбку 
и виноватый взгляд – ему стыдно 
за свою слабость. Я начинаю 
понимать, что скоро деда не 
станет. Детское воображение 
так услужливо рисует картину: 
приносят телеграмму, мама 
плачет, шум, гам, беготня. Но все 
произошло по-другому. У меня 
«на носу» был выпускной бал. 
Я страшно волновался: костюм 
был великоват, туфли жали, речь 
от класса не готова. И тут из села 
пришло известие о том, что дед 
захворал. 

«Как некстати, - подумал 
еще я тогда, - ну, ничего, съездим 
на денек, как раз к балу успею». 
Мы с родителями сели в маши-
ну и тронулись. По дороге нас 
остановил встречный автомо-
биль, из него вышел односель-
чанин и молча протянул отцу за-
писку. Он прочитал ее и, ничего 
не сказав, поехал дальше. Была 
жуткая тишина, машина неслась 
пулей. Отец, казалось, не видел 
дороги, привалившись плечом 
к дверце и глядя куда-то в бок. 
Через час он остановился и за-
плакал. Я в первый раз видел его 
плачущим. Я понял, что дед умер. 
Я лег на заднее сиденье. Мне 

вдруг страшно захотелось есть, 
и я стал пихать в рот сливы. Я ел, 
ел и никак не мог остановиться. 
Потом я тоже заплакал. С тех пор 
я ненавижу сливы. Дед умер в 
овчарне. Сказали – внезапный 
сердечный приступ. Но я думаю, 
что он знал о приближающемся 
конце и поэтому ушел из дома. 
Он не хотел, чтобы близкие ви-
дели его слабость. Так отслужив-
шие свой век волкодавы уходят 
далеко в степь и там умирают в 
гордом одиночестве.

Незадолго до смерти дед 
приезжал к нам в город. Он си-
дел на скамейке, а я играл с мя-
чом и предложил деду встать на 
ворота. Во дворе никого не было, 
и, поколебавшись, он согласил-
ся. Поначалу дед смущался и 
всем видом показывал, что это 
просто снисходительность к ка-
призу внука. Но потом он вошел в 
азарт и стал даже неловко под-
прыгивать, азартно доказывать, 
что мяч попал в воображаемую 
перекладину, и обижаться, если 
мне удавалось закатить ему гол. 
Когда во дворе появился сосед, 
дед страшно смутился и вновь 
превратился в снисходительно-
го старика.

Когда я буду умирать, я 
вспомню две вещи: белобрысую 
Ленку из параллельного класса, 
которая поцеловала меня в пер-
вый раз, и моего деда, играюще-
го в футбол.

Опубликовано 1999 год 29 июля. 
 Еженедельник «Лада» 

Мержан ТуМанов

Житель 
города Актау

Тимур неТалиев

Рассказ ТимуРа НеТалиева

ДеД, сливы и фуТбольНый мяч

М Ы Д Е Л А Е М Н О В О С Т ИВ М Е С Т Е
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 Анастасия УколовА и Бахтыгуль САмАликовА

Александр БАБичев и Алексей кУлешов

Александр лЫСеНко - самый молодой участник чемпионата

Спортсмены завоевали четыре медали на турнире в Южной корее

М
ангистауские 
тхэквондисты 
привезли 
четыре 
медали с 

международного турнира 
по тхэквондо в Южной 
корее. в нем принимали 
участие более 1 200 
спортсменов из 40 стран. 
об этом сообщил личный 
тренер спортсменов 
куангали Дастанулы.

Международный тур- 
нир по тхэквондо 
«JEJU KOREA OPEN G-2 
2018 INTERNATIONAL 
CHAMPIONSHIPS» про-
ходил в Южной Корее с 
18 по 25 июля. В нем при-
няли участие более 1 200 
спортсменов из 40 стран. 
От Республики Казахстан 
выступали около 40 спор-
тсменов, из них семеро - из 
Мангистауской области. 

Среди парней при-
зового места удостоился 
Абдрахман Айбек в весо-
вой категории 37 кг, заняв-
ший третье место. 

Диана Муратова в 
весовой категории 33 кг за-
няла второе место среди 
девушек. Также Алмира 
Канат в весовой категории 
37 кг взяла третье место. 

Первое место  
заняла  
Айдана Абдуллаева 
в весовой 
категории 59 кг.

- Мангистауские ре-
бята показали себя с хоро-
шей стороны. Ждем от них 
больших успехов в будущем, 
- сказал тренер спортсме-
нов Куангали Дастанулы. 

Александр Рыжих
Фото куангали Дастанулы 

Ч
емпионат 
казахстана по 
легкой атлетике 
проходил в городе 
Алматы 23-24 

июля. мангистаускую 
область представляли 
пять атлетов. об этом 
сообщила Асия Рабаева, 
тренер спортсменов.

Чемпионат РК по 
легкой атлетике среди 
взрослых прошел 23-24 
июля в Алматы. В нем при-
няли участие более 300 
спортсменов из всего Ка-
захстана. Мангистаускую 
область представляли пять 
человек, двое из них заво-
евали «серебро» чемпио-
ната. 

Мария Семенова за-
няла второе место в мета-
нии копья среди женщин с 
результатом 34,70 метра. 

Среди мужчин «се-
ребро» завоевал Алек-
сандр Лысенко с резуль-
татом 54,54 метра. По 
словам тренера спор-

тсменов Асии Рабаевой, 
Александр являлся самым 
молодым участником чем-
пионата. 

- Ему только 16 лет, а 
его результат уже отмети-
ли тренеры и спортсмены 
Казахстана. Сейчас его 
считают перспективным 
спортсменом, все стар-
шие тренеры и руковод-
ство познакомились с ним 
и отметили, что он за такой 
короткий срок тренировок 
добился больших резуль-
татов, - сказала Асия Ра-
баева. 

Александр Рыжих
Фото Асии Рабаевой

В 
копилке 
воспитанников 
волейбольного 
клуба «каспий» два 
«серебра».

Серебряную медаль 
среди девушек завоевала 
пара Бахтыгуль Самалико-
ва и Анастасия Уколова. 

Среди мужчин «се-
ребро» досталось Алек-
сандру Бабичеву и Алек-
сею Кулешову.

- Наши спортсмены, 
как всегда, были на высо-
те. Александра Бабичева 
и Алексея Кулешова ждет 
подготовка к Азиатским 
играм, которые пройдут 
в Индонезии, - сказал 
Павел Александров, тре-

нер волейбольного клу-
ба. 

Кубок страны 
по пляжному волей-
болу среди мужчин 
и девушек прошел в 
Усть-Каменогорске на Бух-
тарминском водохранили-
ще с 20 по 24 июля. 

Участие принимали 
30 команд со всего Казах-
стана. 

лиана Рязанцева
Фото предоставлено 

Павлом Александровым 

НА ПЕРСПЕКТИВУ

ЧЕТВЕРКА ЛУЧШИХ

ДВА «СЕРЕБРА» В КОПИЛКУ

Мангистауские спортсмены привезли  
две серебряные медали  
с чемпионата РК по легкой атлетике.

Кадеты из Мангистау взяли четыре призовых места  
на международном турнире по тхэквондо.

Пляжные волейболисты из Актау  
завоевали две медали на Кубке Казахстана.
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Во избежание краж сотрудники МВД Мангистауской области 
дали жителям региона некоторые советы

Из окна дома в Актау в ребенка стреляли 
из пневматической винтовки

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ
На заметку жителям Мангистау:  
Советы полицейских по предупреждению краж.

О 
защитных мерах 
рассказали в ДВД 
Мангистауской 
области.

Жителям региона советуют 
следовать несложным правилам 
для профилактики краж.

- Уровень преступности в 
регионе сокращается. Тем не 
менее стать жертвой преступле-
ния достаточно просто, - говорят 
в ДВД области.

ПрофИлАктИкА  
кВАртИрных крАж:

- всегда проверяйте 
все окна и двери, 
выходя из квартиры;
- установите надежные 
замки на входные двери;
- установите охранную 
сигнализацию и не 
забывайте ее включать;
- не оставляйте ключ 
от входной двери в 
прихожей или другом 
легкодоступном месте;
- запасные ключи от 
квартиры не прячьте 
снаружи под ковриком 
у дверей или в 
почтовом ящике.

ПрофИлАктИкА  
крАж ИМущестВА  
Из трАнсПортных среДстВ:

- никогда не оставляйте 
автомашину с открытыми 
дверями и ключом в 
замке зажигания;
- каждый раз, 
выходя из автомашины, 
закрывайте или 
блокируйте двери;
- не оставляйте в машине 
свое имущество, 
особенно борсетки, 
сумки, телефоны и т.д;

- если приходится 
перевозить с собой крупную 
сумму денег, никогда не 
оставляйте их в машине;
- если незнакомые люди 
указывают, что у вас 
проколото колесо, из 
двигателя течет масло 
и т.д., ни в коем случае 
не вступайте с ними в 
переговоры, вызывайте 
техническую помощь 
или знакомых;
- для парковки автомобиля 
пользуйтесь гаражом 
или платной стоянкой;

- примите все меры к тому, 
чтобы угонщик не смог 
быстро завести вашу 
автомашину. Оборудуйте ее 
охранной сигнализацией, 
иммобилайзером, 
системами блокировки 
руля, педалей;
- покупая автомашину, 
убедитесь в наличии 
двух комплектов ключей, 
а если в машине уже 
установлена противоугонная 
сигнализация, в комплект 
должны входить два 
брелока к ней.

ПрофИлАктИкА  
кАрМАнных крАж:

- ценные вещи  
располагайте  
в центральной части  
сумки, между другими 
предметами,  
кладите их во внутренние 
карманы одежды 
с застежкой;
- крупные и мелкие деньги 
держите в разных местах;
- не привлекайте 
окружающих к 
содержимому 
вашего кошелька;

- не храните в кошельке 
записку с ПИН-кодом 
вашей пластиковой карты;
- обращайте внимание на 
людей, которые пытаются 
подойти к вам поближе, 
встают сзади или сбоку. 

ПрофИлАктИкА крАж 
МобИльных телефоноВ:

- не оставляйте телефон 
без присмотра;
- не приобретайте 
телефон без документов 
в ломбардах, на 
рынках, с рук;
- не давайте телефон 
незнакомым людям;
- запишите Imei код, 
набрав *#06#6. В случае 
кражи пригодится 
15-значный номер.

ПрофИлАктИкА крАж 
ВелосИПеДоВ И колясок:

- не оставляйте без 
присмотра велосипеды и 
детские коляски в подъездах 
и около своих домов; 
- используйте специальное 
запирающее устройство для 
обеспечения сохранности 
вашего имущества;
- по возможности не 
оставляйте велосипеды и 
детские коляски, даже если 
вы отлучаетесь ненадолго.

если вы  
стали жертвой  
или очевидцем 
преступления,  
звоните в дежурную часть 
уВД Актау 
 по телефонам:  
102 или 47-48-02. 

Александр рыжих
фото из сети интернет

М
ангистауским 
областным 
судом 
рассмотрена 
апелляция 

по делу гражданина, 
стрелявшего  
из пневматического 
оружия по ребенку. 
как сообщили в суде, 
правонарушитель  
избежал наказания  
в связи с примирением 
сторон.

Мангистауский об-
ластной суд рассмотрел 
апелляцию по админи-
стративному делу мужчи-
ны, стрелявшего из пнев-
матического оружия по 
ребенку из окна дома в 
14 микрорайоне. 

Как сообщили  
в суде,  
в результате 
экспертизы было 
доказано,  
что несовершенно-
летний не получил 
серьезных 
повреждений,  
в свою очередь 
следователь 
управления 

внутренних дел Актау 
 не обнаружил  
в правонарушении 
признаков уголовного 
преступления. 

- До апелляционного 
решения постановлением 
Специализированного ад-
министративного суда города Ак-
тау мужчина был признан 
виновным в соответствии с  
ч. 1 ст. 73-1 УПК «О наме-
ренном причинении вреда 
здоровью», что привело 
к нарушению здоровья 
мальчика 2011 года рожде-
ния. Правонарушителя на 

тот момент задержали на 
пять суток, и к нему была 
применена администра-
тивная санкция. Мужчина 
извинился перед законным 
представителем жертвы и 
признал свою ошибку. У 
потерпевшей стороны нет 
претензий к правонару-
шителю, и было достигнуто 
примирение, - сообщили в 
областном суде.

Напомним, в мае в 
Актау из окна стреляли 
по ребенку. 

Александр рыжих
фото из архива «лады»

ІІО (Ішкі істер органда-
ры), ҚАЖД (Қылмыстық атқару 
жүйесі департаменті), ТЖД 
(Төтенше жағдайлар бойынша 
департаменті) қызметкерлері 
тарапынан азаматтардың 
конституциялық құқығы мен 
еркіндігін бұзушылық, заңға 
қайшы әрекеттер, ақшалай 
қаражатты бопсалау және 
қызметтік өкілеттігін асыра пай-
далану кездескен жағдайда не-
месе осыған ұқсас әрекеттердің 

куәгері болсаңыздар, сенім 
телефондарының келесі 
нөмірлері бойынша: 8 (7292) 
47-52-69, 47-52-25, 47-52-24, 
факс: 8 (7292) 43-04-66, 42-
00-20, сонымен қатар, Ақтау 
қаласы, 12 шағынаудандағы 
Маңғыстау облысы ІІД Өзіндік 
қауіпсіздік басқармасына 
хабарласуыңызды сұраймыз.

Біздің мекенжайымыз: 
Ақтау қаласы, 12 ш/а., Ішкі істер 
департаменті ғимараты.

В случае нарушения консти-
туционных прав и свобод граж-
дан, физических и юридических 
лиц, совершения противоза-
конных действий, вымогательств 
денежных средств и злоупотре-
бления служебными полномо-
чиями со стороны сотрудников 
ОВД (органов внутренних дел), 
ДУИС (департамента уголовно-
исполнительной системы), ДЧС 

(департамента по чрезвычай-
ным ситуациям), или же вы стали 
очевидцами подобных действий, 
просим позвонить на телефоны 
доверия: 8(7292) 47-52-69; 47-52-
25; 47-52-24; факс: 8(7292) 43-04-
66; 42-00-20, а также обратиться 
в управление собственной без-
опасности ДВД Мангистауской 
области по адресу: г. Актау, 12 
мкр.

ПРИМИРИЛИСЬ
Стрелявший из пневматической винтовки  
по ребенку в Актау избежал наказания.

ВНИМАНИЕ!
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П
олностью победить 
онкологию  
в ближайшее время, 
скорее всего, 
 не удастся,  

а справиться с ВИЧ-инфекцией, 
возможно, получится  
к концу столетия,  
рассказали эксперты-медики.

По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, каждый 
год от неинфекционных заболе-
ваний в мире умирает 41 миллион 
человек, что составляет 71 процент 
всех случаев смерти. Наибольшая 
доля смертей происходит от сер-
дечно-сосудистых заболеваний – 
17,9 миллиона человек.

- Сейчас основная беда, 
отчего умирают люди по всей 
планете, это неинфекционные за-
болевания, пока еще в топе стоят 
сердечно-сосудистые заболева-
ния. Основная причина смерти 
– это инфаркты и инсульты, – ска-
зала главный специалист по меди-
цинской профилактике Минздра-
ва Московской области, эксперт 
Лиги здоровья нации Екатерина 
Иванова.

Она отметила, что во мно-
гих странах технологии лечения и 
профилактики сердечно-сосуди-
стых заболеваний вышли на очень 
высокий уровень. Теперь люди, 
перенесшие эти «сосудистые ка-
тастрофы», могут прожить доста-
точно долго, но это происходит не 
во всех странах, поэтому смерт-
ность от этих заболеваний остает-
ся очень высокой.

- К победе над неинфекци-
онными заболеваниями весь мир 
прилагает усилия, и этому дока-
зательство то, что растет продол-

жительность жизни. У нас (в Рос-
сии) – 72 (года) с лишним стало, а 
Европа живет более 80 лет, и это 
говорит о том, что мы все-таки ста-
раемся побеждать (эти болезни), 
– пояснила Иванова.

Рак, по оценкам ВОЗ, явля-
ется второй из основных причин 
смерти в мире. В 2015 году от этого 
заболевания умерли 8,8 миллио-
на человек. Рак становится причи-
ной практически каждой шестой 
смерти в мире.

Есть несколько причин того, 
что рак в XXI веке стал одной из 
основных причин смертности, счи-
тает председатель Российского 
общества клинической онкологии 
(RUSSCO), профессор Сергей Тю-
ляндин.

- Во-первых, в развитых стра-
нах лучшая диагноста, а вторая 
причина – это старение населе-
ния, потому что рак – это болезнь 
пожилых, и с увеличением про-
должительности жизни здоровых 
людей шанс заболеть злокаче-
ственными опухолями возрастает, 
– сказал Тюляндин.

Он также отметил, что в раз-
вивающихся странах причинами 
увеличения количества больных 
онкологией являются изменения 
характера питания, изменения ак-
тивности и загрязнение окружаю-
щей среды.

- Питание может быть одним 
из факторов увеличения риска раз-
вития злокачественной опухоли. 
Это связано с тем, что мы меньше 
едим растительной пищи, больше 
белковой, богатой жирами, угле-
водами. Ожирение сейчас являет-
ся, по сути, эпидемией в развитых 
странах и в тех, которые являются 
развивающимися, например, как 
в Китае. Это и риск развития зло-
качественных опухолей, – уточнил 
Тюляндин.

Полностью избавиться от 
рака как от проблемы, по словам 
Тюляндина, пока невозможно. Хотя 
в ближайшей перспективе будут 
локальные победы, врачи научат-
ся лечить рак на разных стадиях и 
распознавать его раньше, чем это 
возможно сейчас.

- Рак – это ослабление кон-
троля репаративных способно-
стей нашего ДНК, в результате 
наш геном накапливает мутацию, 
в результате чего запускается зло-
качественный процесс. Мы можем 
справиться с возникновением опу-
холи, вылечить ее, но геном-то пока 
что не научились чинить. Это значит, 
что мы вылечили человека от одной 
опухоли, а завтра у него появится 
другая опухоль, послезавтра – тре-
тья и так далее, – пояснил Тюляндин.

Еще одной из основных про-
блем глобального общественного 

здравоохранения, по оценкам 
ВОЗ, остается ВИЧ: на сегодняш-
ний день он унес более 35 мил-
лионов человеческих жизней. На 
конец 2016 года в мире насчиты-
валось примерно 36,7 миллиона 
человек с ВИЧ-инфекцией.

Во всех странах мира уже 
более 30 лет ведутся масштаб-
ные исследования по созданию 
средств борьбы с ВИЧ-инфекцией, 
сообщил заведующий лабора-
торией иммунохимии Института 
вирусологии имени Д. И. Иванов-
ского, профессор, доктор био-
логических наук Эдуард Карамов.

- Можно предположить, что 
к концу столетия мы, действитель-
но, справимся с ВИЧ и СПИДом. 
Ключевым компонентом будет соз-
дание эффективной вакцины про-
тив ВИЧ. Нынешние кандидатные 
вакцины защищают лишь 30 про-
центов людей. Этого недостаточ-
но. Вакцина должна защищать не 
меньше 70-80 процентов людей, 
чтобы быть эффективной, – рас-
сказал Карамов. - Такие препара-
ты будут созданы в ближайшие 10-
12 лет. Не исключено, что они уже 
есть, просто еще не проведены 
испытания, которые бы доказали 
их эффективность.

По материалам 
сайта kazpravda.kz

Х
ирурги областной 
детской больницы 
удалили из 
желудка 
12-летней 

жительницы Актау 
волосяной шар длиной 
35 см. Вес образования 
– 3 килограмма 560 
граммов. Об этом 
сообщил Султанбек 
Тумашев, заведующий 
хирургическим 
отделением областной 
детской больницы.

Образование, со 
слов хирурга, занимало 
почти весь желудок, в нем 
не оставалось места для 
пищи.

- Из-за низкого уров-
ня общего белка и отеков 
на ногах девочку готовили 
к операции в течение двух 
дней. Операцию, где мне 
ассистировал Жанибек 
Темиров, провели под об-
щим наркозом открытым 
способом. Желудок ока-
зался больших размеров, 
он растянулся и спускался 
в малый таз. При вскрытии 
желудка мы обнаружили 
плотный волосяной шар 
весом 3 килограмма 560 
граммов и размером 35х13 
см. Хвост образования на-
ходился в тонком кишеч-
нике. Желудок и кишечник 
промыли, зашили. Опе-
рация, состоявшаяся 13 
июля, прошла нормально, 
прогноз благоприятный. На 
сегодняшний день аппетит 
у пациентки хороший, в том 
числе за счет растянутого 
желудка. Сегодня пациент-
ку выписали домой, - про-
комментировал Султанбек 
Тумашев. 

Как рассказал-
мать девочки, 
дочь проглатывала 
кончики волос 
много лет. 
В последние 
два-три года 
у подростка 
началась рвота, 
девочка стала 
бледной, замкнутой, 
худела, но живот 
увеличивался. 
На обследовании на 
компьютерном томо-
графе врачи обнаружи-
ли в ее желудке огром-
ный волосяной шар.

Со слов Султанбека 
Тумашева, волосы у детей, 
имеющих привычку съедать 
их, копятся годами вместе с 
желудочным соком, и копятся 
в желудке. Пища не усваива-
ется, появляется анемия. 

Это второй случай в 
33-летней практике хирурга. 
Первую операцию он про-
вел девочке из Жетыбая в 
1987 году, ассистируя Бори-
су Гисеповичу Чагаю.

Гульмира Садырова
Фото-скриншот видео

ПАГУБНАЯ 
ПРИВЫЧКА
В Актау врачи удалили 
из желудка подростка 
более трех килограммов волос.

Образование весом более 3 килограммов волос 
удалили у 12-летней жительницы Актау

смертельные угрозы
Сердечно-сосудистые заболевания, онкология и ВИЧ стали главными 
причинами смертности населения в XXI веке. 
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Т
ехнический прогресс 
последних лет сделал 
очевидной не только 
пользу «больших 
данных» (big data), но и 

необходимость адаптации к 
угрозам, которые они создают 
для конфиденциальности 
частной жизни, гражданских 
свобод и прав человека. И 
наиболее остро этот вопрос 
возникает в связи с новейшим 
источником больших данных – 
нашим телом.

Во всём мире правоохрани-
тельные органы разрабатывают 
и применяют технологии, позво-
ляющие идентифицировать нас с 
помощью данных биометрии, та-
ких как лицо, отпечатки пальцев, 
ДНК, голос, радужная оболочка 
глаза, походка. Эти уникальные 
характеристики людей уже давно 
используются в паспортах и при 
пересечении границ, но у них есть 
множество других применений.

Многие годы мы позволяем 
правительствам и компаниям со-
бирать и анализировать наши 
биометрические данные всякий 
раз, когда мы получаем водитель-
ские права, туристическую визу, 
паспорт, определённую долж-
ность или же просто решили схо-
дить в парк развлечений. Мы всё 
чаще используем отпечатки паль-
цев или «предъявляем» собствен-
ное лицо, чтобы разблокировать 
смартфон, оплатить покупку, сесть 
на борт самолёта.

Очевидно, что это защищает 
от воровства: какой прок от теле-
фона, машины или билета, если 
ими может воспользоваться лишь 
законный владелец? 

А самое главное, 
биометрия 
позволяет 
защитить нас 
от мошеннического 
использования 
наших персональных 
данных 
(от так называемой 
кражи личности).

Таковы аргументы в пользу 
крупнейшего в мире биометри-
ческого проекта (это мультимо-
дальное техническое решение с 
данными о лице, радужной обо-
лочке глаза и отпечатках паль-
цев), в котором участвуют более 
миллиарда индийцев. Нандан 
Нилекани, председатель компа-
нии Infosys, который оставил свой 
пост ради создания этой систе-
мы под названием Aadhaar, хва-
лит её за то, что она помогла пра-
вительству Индии сэкономить 
примерно $9 млрд, так как по-
зволила избавиться от дублиро-
ванных и ложных персональных 
данных в списках получателей 
государственных пособий.

Благодаря системе Aadhaar 
более полумиллиарда человек 
привязали свои «цифровые па-
спорта» к банковским счетам, на 
которые правительство смогло 
перечислить более $12 млрд, не 
опасаясь мошенничества, во-
ровства или же (это особенно 
важно для женщин) запоя мужчин 
и домашнего насилия, которыми 
нередко сопровождается внезап-
ный приток денег. 

Многие бедняки Индии, 
живущие в деревнях 
или трущобах, которые 
даже не нанесены 

на карту, обрели, 
благодаря цифровым 
паспортам, официальный 
статус, такой же, 
который в развитых 
странах даёт свидетельство 
о рождении или номер 
социального страхования.

Но применение биометрии 
повышает вероятность появления 
Паноптикума Джереми Бентама 
– антиутопического всевидящего 
государства. Китай даже не пы-
тается скрывать использование 
биометрии и искусственного раз-
ума для полицейского контроля 
над населением страны. Намно-
го меньше известно о том, на-
сколько далеко продвинулись в 
использовании биометрии стра-
ны либеральной демократии.

Как выяснилось в ходе ис-
следования, проведённого в 
США в 2016 Центром изучения 
проблем конфиденциальности и 
технологий при Правовом центре 
Джорджтаунского университе-
та, в базах данных американских 
правоохранительных органов 
(к некоторым из которых имеет 
доступ ФБР) хранятся портреты 
более 117 млн американцев, то 
есть почти половины взросло-
го населения страны. В августе 
американская Служба таможни 
и охраны границ (CBP) начнёт 
использовать новую технологию 
распознавания лиц в рамках бо-
лее широкой программы биоме-
трического контроля за выездом 
из страны (Biometric Exit), кото-
рая уже действует в аэропортах 
восьми американских городов.

В Великобритании портре-
ты 12,5 млн человек, сотни тысяч 
из которых не являются вино-
вными ни в каких преступлениях, 
хранятся в Национальной базе 
данных полиции (NDP), а управ-
ление по таможенным и налого-
вым сборам (HMRC) записало 

образцы голоса более 5 млн че-
ловек без их согласия. 

Подобные действия игно-
рируют принятое в 2012 поста-
новление британского Высо-
кого суда, потребовавшего от 
Министерства внутренних дел 
уничтожить данные голосовой 
и лицевой биометрии тех аре-
стованных, которые затем были 
освобождены без предъявления 
обвинения или оправданы. Это 
постановление соответствовало 
норме закона, требующей ана-
логичного удаления данных о 
ДНК и отпечатков пальцев.

Сбор и хранение 
биометрических 
данных фундаментально 
меняет отношения 
между гражданами 
и государством. 
Когда-то мы обладали 
презумпцией 
невиновности, 
а теперь, если 
воспользоваться 
зловещими словами 
бывшего министра 
внутренних дел 
Великобритании 
Эмбер Радд, мы стали 
«неосуждёнными 
личностями», 
то есть людьми, 
которые не признаны 
виновными в каких-либо 
преступлениях – пока что.

Подобные перемены, ко-
нечно, оспариваются. В Вели-
кобритании к полиции Южного 
Уэльса и полиции Лондона пода-
ны иски от организаций Liberty и 
Big Brother Watch соответствен-
но, оспаривающие применение 
полицейскими системы автома-
тического распознавания лиц. 
А в США власти города Орландо 
(Флорида) прекратили тестиро-
вание программы распознава-

ния лиц Rekognition, созданной 
компанией Amazon.

Биометрическая система 
Индии тоже наткнулась на юриди-
ческие проблемы. Правительство 
объявило о добровольности уча-
стия в программе Aadhaar, но по 
сути оно является обязательным 
для любого человека, которому 
нужно получить доступ к госус-
лугам, открыть счёт в банке, за-
ключить контракт с оператором 
мобильной связи. В 2017 принуж-
дение индийцев к использованию 
Aadhaar стало незаконным, по-
скольку Верховный суд страны 
постановил, что «право на конфи-
денциальность частной жизни… 
[является] неотъемлемым эле-
ментом права на жизнь и личную 
свободу». Суд подтвердил, что го-
сударство может нарушать право 
на конфиденциальность при на-
личии убедительных причин, таких 
как национальная безопасность, 
предотвращение преступлений 
или благополучие общества; но 
подобные действия должны быть 
разумны и пропорциональны пре-
следуемой цели.

Ещё более тревожит то, что 
Aadhaar не является безопасной 
системой. В январе 2018 журна-
листы из индийской газеты The 
Tribune заплатили 500 рупий (ме-
нее $8) за логин и пароль, с помо-
щью которых они смогли получить 
доступ к именам, адресам, по-
чтовым индексам, фотографиям, 
номерам телефона и адресам 
электронной почты всех людей, 
внесённых в эту систему. Заплатив 
ещё 300 рупий, журналисты могли 
распечатать – и начать использо-
вать – копии уникальных удостове-
рений любого человека.

Случаи масштабного взло-
ма данных в США на протяжении 
уже многих лет (от них пострадали 
такие компании, как Target, Yahoo, 
LinkedIn и Intel, а также федераль-
ное управление кадровой служ-

бы), равно как и сообщения о 
том, что Facebook и Google пере-
дают персональные данные раз-
работчикам программ и другим 
третьим лицам, пока не привели к 
каким-либо конкретным переме-
нам. Причиной этого может быть 
отсутствие стимулов: бороться с 
последствиями мошеннических 
операций с использованием пер-
сональных данных, которые со-
вершаются после этих взломов, 
утомительно и долго, но любое 
финансовое решение в конечном 
итоге ляжет на плечи банков и ком-
паний, выпускающих кредитные 
карты.

Возникает мир новых про-
блем в том случае, когда наши 
биометрические данные оказыва-
ются скомпрометированы, потому 
что в отличие от логинов и паролей 
биометрические данные изменить 
нельзя. Кроме того, в этих системах 
намного труднее исправить ошиб-
ки. А если совместить данные био-
метрии с другими данными о нас 
(финансовыми, профессиональ-
ными и социальными) и отдать их 
на обработку алгоритмам, тогда 
эти данные могут быть использо-
ваны для того, чтобы отказать нам 
в кредите, медицинской страховке 
и рабочем месте, или же для того, 
чтобы догадаться о наших сексу-
альных или политических предпо-
чтениях, спрогнозировать вероят-
ность правонарушения. И всё это 
без нашего ведома.

Обладание уникальными 
и не поддающимися подделке 
особенностями, позволяющи-
ми идентифицировать человека, 
возможно, является благом. Но 
мы должны выявлять и защищать-
ся от многочисленных угроз, спо-
собных превратить это благо в 
проклятие.

По материалам 
сайта forbes.kz

Фото из Сети интернет

НЕОСУЖДЕННЫЕ ЛИЧНОСТИ
К чему приведёт сбор государством биометрических 
данных граждан?

Правоохранительные органы разрабатывают и применяют технологии, позволяющие 
защитить нас от мошеннического использования персональных данных
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ауреш Тулеева (Алипова) 
была в бригаде врачей, 
принимавших роды у 
матери тройняшек в 1988 
году в Актау (Шевченко), 

которые были первой тройней, 
появившейся на свет в 
Шевченковском родильном 
доме. О том, как появились на 
свет три девочки, и как раньше 
распознавали многоплодные 
беременности, вспоминала 
акушер-гинеколог с 50-летним 
стажем Екатерина Джиоева.

Зауреш Тулеева 30 лет на-
зад была совсем молодым спе-
циалистом. Спустя столько лет и 
большое количество появившихся 
с ее помощью на свет малышей, 
сегодня она уже плохо помнит 
сестер-тройняшек, которые были 
первой тройней в Шевченковском 
родильном доме. 

- Я тогда дежурила и не зна-
ла, что там тройня. Любые физио-
логические роды мы принимаем 
с дежурным врачом. А тут вызвали 
бригаду, главного врача, заведую-
щую, всех... Но роды тогда прошли 
нормально. Если честно сказать, 
я не помню уже подробностей, 
сколько лет прошло…., - расска-
зывает Зауреш Тулеева.

Зато хорошо тройню помнит 
Екатерина Джиоева, которая мно-
го лет проработала в Шевченков-
ском родильном доме. Врач вспо-
минает, что девочки появились на 
свет раньше срока, но с хорошим 
весом.

 - Я эту женщину помню, 
смотрела ее в женской консуль-
тации. Но на самих родах я не 
присутствовала, потому что тогда 
многоплодная беременность счи-
талась нормальными родами. При 
многоплодной беременности мы 
боялись только кровотечений. И 
не оперировали так широко, как 
сейчас оперируют многоплодные 
беременности, они у нас рожа-
ли сами. Но сама мама девочек 
была очень активной женщиной, 
хорошо с нами контактировала, 
поэтому все у нее получилось. 
Детки родились раньше срока. У 
нас были кювез и электрическая 
грелка, куда мы маловесных детей 
укладывали. Кормили их по часам: 
каждые два-три часа. Мы их кор-
мили соской с молоком матери. 
А если у матери не было молока, 
брали у других женщин, пастери-
зовали и кормили. Затем выписы-
вали или переводили малышей в 
детскую больницу, когда они начи-
нали набирать вес. Сейчас, если 
ребенок весит 2 200, мы его выпи-
сываем, а тогда не выписывали, 
пока 2 500 ребенок не наберет. 
Но, может, это и правильно, по-
тому что домашние условия - это 
домашние условия, - говорит Ека-
терина Джиоева.

Ультразвукового исследова-
ния в тот период не было, много-
плодные беременности врач 
определял на ощупь, на слух и по 
количеству сердцебиений. 

- У нас было правило, что 
женщина должна встать на учет 
обязательно до 12 недель бере-
менности. Ранняя явка в женскую 
консультацию пропагандирова-
лась. Уже на первом осмотре 
можно было определить много-
плодие или один плод. Руки вра-
ча сами понимали... А потом, ког-
да росла беременность, росли 
плоды. По количеству крупных и 
мелких частей в животе на слух 
определяли, сколько плодов. 
Сердцебиение выслушивалось 
в разных местах. Та тройня была 
первая в нашем роддоме, но она 
нас особо не беспокоила, потому 
что женщина была уже рожавшая, 
организм был привычен к родам. 
Мы заранее знали, что это тройня 
потому, сколько головок, сердце-
биений там было, поэтому мы уже 
были готовы, что на свет появятся 
три малыша. Так мы вот работали: 
на ощупь, на слух, на глаз, - гово-
рит Екатерина Джиоева.

На данный момент 
сестры-тройняшки 
проживают в Казани. 
Спустя 30 лет они 
хотели познакомиться с 
врачами, принявшими 
роды у их матери. 

- Первое, что для нас было 
хорошо в том случае - это голов-
ное предлежание первого плода. 
А вот у третьего плода было яго-
дичное предлежание. Но тогда 
даже если было неправильное 
положение плода, поперечное, 
мы могли повернуть его рукой и 
вытащить ребенка. Сейчас, в век 
хирургической агрессии, врачи 
так уже не делают, и таких жен-
щин оперируют. На моей прак-
тике у нас самая многоплодная 
беременность была - это трой-
ня. Бывали случаи, когда первый 
ребенок из двойни рождался, а 
второй мог через час - два. И для 
этого нужно было терпение. Тог-
да я работала главным врачом, 
и все говорили: «Давайте опери-
ровать», а я отказалась опериро-
вать, и через полтора часа жен-
щина спокойно рожала второго. 
Оперировать тогда можно было, 
если начинается кровотечение, 
осложнение для ребенка, а сей-
час в разных случаях опериру-
ют... Хотя в медицинской практике 
описано, что может даже через 
сутки родиться ребенок из мно-
гоплодной беременности, и что 
не подождем час-два…, - говорит 
Екатерина Джиоева.

В новом родильном доме 
(перинатальном центре) появле-
ние тройни на свет стало более 
частым явлением. В 1993 году са-
мостоятельно троих малышей на 
свет родила жительница Бейнеу. 
Затем статистика многоплодных 
беременностей стала расти. 

- Та тройня в старом роддо-
ме была единственная до того, как 
мы перешли в новый родильный 
дом. А здесь уже тройни были бо-

лее частым явлением. Сейчас же, 
когда проводится ЭКО, тройни бы-
вают часто, а двойняшек вообще у 
нас очень много, - говорит Екате-
рина Джиоева.

Но с внедрением новых тех-
нологий, по мнению Екатерины 
Джиоевой, сложнее работать ста-
ло врачам. Выросло и число гине-
кологических заболеваний. 

- Я работаю уже 50 лет 
здесь, и если раньше у нас было 
10-12 процентов гинекологиче-
ских заболеваний, сейчас их - 
60-80 процентов. Мочеполовые 
инфекции стали распространен-
ным явлением не потому, что муж-
чины и женщины стали свободно 
жить половой жизнью, а потому 
что происходит ослабление им-
мунитета, и условно патогенные 
микроорганизмы переходят в 
агрессивную фазу. В связи с чем 
сегодня очень много внутриу-
тробной патологии и пороков 
сердца у детей, которые вызы-
вают все эти инфекции и вирусы. 
Мы все страдаем цитомеголави-
русом, но если у женщины есть 
хроническая форма, то ее надо 
готовить к родам, к вынашиванию 
беременности. Детские врачи го-
ворят, что у них очень много детей 
страдают цитомеголавирусом. 
При этом врачам сейчас очень 
трудно работать. Раньше мы ра-
ботали, и у нас были какие-то 
инструкции, была система: жен-
щина и врач, мы непосредствен-
но общались с пациентами. А 
сейчас есть протокол, согласно 
которому любое заболевание 
ты должен лечить только так. И 
даже если этот протокол носит 

рекомендательный характер, 
от врача это требуют, из врачей 
делают зомби, и сам врач уже 
боится рассуждать и принимать 
решения. В то время, как раньше, 
женщина меня слушала и знала, 
что я не хочу ей вреда. А сейчас 
она открывает интернет и начи-
нает там читать и лечиться сама... 
С одной стороны, это, конечно, 
хорошо, что женщины грамотные, 
но с другой стороны, наша роль в 
их жизни поменялась, и пациенты 
стали агрессивно к нам относить-
ся. Поэтому тяжело сейчас рабо-
тать молодым врачам, они боятся 
делать то, что считают нужным, - 
говорит Екатерина Джиоева.

Снизилась, по мнению спе-
циалиста, и роль первичных осмо-
тров.

 - Сейчас технологии очень 
продвинутые. И при любой за-
держке месячных девочка уже 
бежит на УЗИ. Хотя ей бы, мо-
жет, надо подождать, ведь есть и 
другие признаки беременности. 
Сейчас в женских консультациях 
особо не осматривают первый 
раз, сразу отправляют на УЗИ. 
А вообще-то врач должен ос-
мотреть, когда пришел человек 
к нему. Нас учили так, и я учила 
этому своих врачей, что если при-
шла беременная женщина, начи-
наешь осмотр с молочных желез, 
прощупываешь, поскольку у нас 
сейчас растет количество забо-
леваний раком молочных желез. А 
на УЗИ отправляешь, если ты засо-
мневался, что может быть внема-
точная беременность или другие 
патологии, - говорит Екатерина 
Джиоева.

Будущим мамам врач сове-
тует планировать беременность. 

- Все, что происходит про-
тив Бога не приносит ничего хо-
рошего, и если женщина сама 
не может забеременеть, то ей 
надо лечиться. А ЭКО я допускаю 
лишь, когда уже нет никаких шан-
сов. Я, как врач и как женщина, 
против того, чтобы это очень ши-
роко внедрялось, как это дела-
ется сейчас. ЭКО сегодня - это 
хороший бизнес. А я считаю, что 
прежде чем направить женщину 
на ЭКО, надо выявить все забо-
левания, которые у нее есть. У 
нас ЭКО сделали даже девочке, 
которая страдает олигофренией, 
и она родила ребенка. Получает-
ся, врачей интересует только, как 
заработать деньги, а что будет с 
этим ребенком, и в каких услови-
ях он будет жить - это никому не 
надо, поэтому что это - бизнес, а 
в бизнесе ничего хорошего нет. 
Поэтому надо вести здоровый 
образ жизни, прийти с мужем к 
врачу и сказать: мы хотим ребен-
ка, обследоваться и готовиться 
к беременности. На моей прак-
тике было очень много разных 
случаев, я не помню уже, сколько 
детей за все это время родилось. 
Но самое главное для меня было 
всегда — это жизнь матери, чтобы 
она осталась жива, - говорит Ека-
терина Джиоева.

 В 2016 году в Мангистауском 
перинатальном центре на свет по-
явились три тройни, в 2017 году — 
пять, в этом году — одна.

Станислава Куцай
Фото из архива тройняшек 

Принимавшую участие в рождении тройни в 1988 году 
акушерку нашли в Актау.

первая тройня

Девочки-тройняшки, впервые появившиеся на свет в Шевченковском родильном доме
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Парфюмер-
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Внезапная 
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Бейрут 
(страна)

Напор  
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из Англии
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Испустить 
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Копьё  
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Певица 
... 
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шарада

Столица 
Сенегала

Плед

Нитроэмаль

Мягкие 
сапожки 
у татар

Охотник- 
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греков

Сапожник 
на Руси

Жёлтовато-
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Буратино
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узел 

механизма
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в США

Промежуток 
в солдатском 

строю

Невестка

Река  
на юге 
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жетон
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Расход 
наличных

Косынка 
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«Подранки» 
(режиссёр)
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несколько 
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Прут  
для порки

Уроженец 
столицы 
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линия

Дикий бык 
в Индии
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мера веса

Кухня  
на корабле

Злак  
для толокна

Пустые  
ящики, 

коробки

Самая 
маленькая 
обезьяна

Марка  
японского 

авто

Орган  
при  

патриархе

Река 
в 

Новосибирске

Ивовое 
дерево

Сказочный 
... 

Горыныч

Такого  
не возьмут  
в дикторы

Обработка 
алмазов

Братья, 
пионеры 
авиации

Состязание 
красавиц

Работа 
плугом

Африканская 
степь

Ёмкость  
для  

майонеза

Каркас шины 
колеса

Животный 
воск

Три минуты 
бокса

Туман  
от  

выхлопных 
труб

Способ 
производства 

бутылок

Атака  
на ферзя 
(устар.)

Щель  
для  

жетонов

Сырость

Чистый вес 
товара

Гора  
близ Сочи

Крепёж  
с гайкой

Материал 
для бурки

Гарантия  
по векселю

Костюм 
космонавта

Кровавая 
месть  

в Италии

Река  
в Польше

Топорик 
индейца

«Склеп» древ-
них бумаг

Яство  
для  

обезьяны

Английский 
адмирал-

пират

Кухонная 
склока

Рупор  
по сути

Рулетик  
с рисом  
и рыбой

Народный 
кабардинский 

танец

Обращение 
к молодой 

леди

Лёгкий 
кавалерист

Олимпийский 
город  

в Японии

Детали  
узды

Псевдоним 
Гоголя

Корабль  
инопланетян

Сдача  
в  

эксплуатацию

Ларец  
для мощей 

святого

Приток 
Енисея  

в Братске

Форма  
луки  
седла

Херувим

Предо-
ставленная 

попытка

Вулкан  
в  

Мексике

Выпечка 
на пасху

Папа, мама 
и я

Юморист 
... 

Измайлов

Кровные  
соплемен-

ники

Бровка 
дороги

Взнос  
в бюджет 
страны

Музыка 
колоколов

Тьма  
непроглядная

«Горе от ума» 
(героиня)

Напиток  
под солёный 

огурчик

Рафинад

Вид  
спереди

Церковная 
догма

Лоб 
(устар.)

Чистая  
победа борца

Шумная 
суматоха

Апогей 
скандала

Смоковница

Княжна  
в Индии

Север  
в навигации

ДТП  
с  

пешеходом

Корка  
цитруса

Домашнее 
пиво

Повеление 
царя

Крупная  
ссора 
(ирон.)

«Господин 
420»  

(актёр)

Набор  
воздуха  
в лёгкие

Полярная 
берёзка

Топлёное 
свиное сало

Полетел  
после 

Гагарина

Вьюн  
в джунглях

Река  
в  

Пакистане

Правый  
приток  
Лены

Народ  
в Танзании

Крайне  
спешная 
работа

Губы 
(устар.)

Пред- 
рассветное 

время

Богиня  
любви  

у славян

«Алмаз 
ночей» 

согласно 
О.Хайяму

«Дымарь»  
в  

руке попа

Вторая  
книга  
Торы

Звезда 
Голливуда 

Мерил 
...

Фрукт  
в «броне»

Мелкое  
обстоятель-

ство

Победный 
клич
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